

El Liberal Navarro

DIARIO DE PAMPLONA.

PRECIOS DE SUSCRICION.—Pamplona, un mes 1 peseta.—En los demás puntos de la Península, trimestre, 3'50 pesetas. Anillas españolas, trimestre, 9 pesetas.—Extranjero, trimestre, 10 pesetas.—Anuncios y comunicados, á precios convencionales.—El pago será adelantado.—Número suelto 5 céntimos.—Número atrasado 10 céntimos.

Redaccion, Administracion é Imprenta,
PASEO DE VALENCIA, NÚM. 34, PLANTA BAJA
No se devuelven los originales.

SE PUBLICA todos los dias excepto los siguientes á los festivos.—Los señores suscritores de fuera de Pamplona pueden remitir el importe de la suscripcion en sellos de Correos ó libranzas del Giro mútuo.
NOTA. Las suscripciones empiezan á contarse desde 1.º y 15 de cada mes.

Pamplona 4 de Abril de 1889.

SUFRAGIO UNIVERSAL.

El proyecto de ley del Sufragio que es parte integrante en el programa del partido liberal vá á discutirse en breve; nosotros aplaudiremos con toda el alma la aprobacion de ese proyecto porque con ella se garantizará uno de los más grandes derechos del ciudadano; el de gobernarse por sí mismo, el de no tener más restricciones—al nombrar sus apoderados—que aquellas necesarias, para el sostenimiento de la paz pública.

Pero por lo mismo que esta ley sanciona por completo la libertad para ejercer el derecho de eleccion, es muy necesario que el pueblo español entienda lo que significa el ejercicio de ese derecho y los grandes deberes morales que trae consigo si ha de utilizarse honradamente.

No hay acto más solemne para un ciudadano que el que realiza al depositar su nombre en las urnas; aquel nombre representa una fuerza, que por ser reflejada es más importante que si fuera propia y en ese nombre deben encarnar las aspiraciones todas del que lo ha escrito; nada de seguir agenas indicaciones, ni agenos dictámenes; nada de votar inconsecuentemente ni de retraerse en la manifestacion del voto; es deber ineludible de todo hombre honrado consultar antes de emitir su sufragio con las necesidades de su tiempo y con los impulsos de su conciencia.

Nosotros estamos seguros de que la nacion española, esta nacion profundamente liberal, que ha atravesado en un espacio de tiempo relativamente corto por grandes y encontradas vicisitudes, sabrá aprovecharse de las lecciones de la experiencia para defender cumplidamente el derecho que la ley de sufragio le otorgue, y para cumplir los deberes sacratísimos que el ejercicio de ese derecho ha de imponerle.

Repetimos que tenemos confianza en que ocurrirá así; que si así no ocurriera, sería tristísimo el momento en que

el proyecto adquiriese fuerza de ley.

Pero estamos tranquilos, cuando las Cortes voten esa ley, el pueblo español sabrá entenderla y cumplirla y cuando esto suceda, triste, muy triste será la opinion que merezcan, y grave, muy grave la responsabilidad en que incurran los que teniendo—como tienen ahora, como tendrán entonces—garantidas todas sus prerogativas de ciudadanos, busquen por torcidos caminos y por criminales sendas, el fin que desean conseguir y al que pueden hoy aspirar por medio de la propaganda y mañana por el ejercicio solemne del derecho.

(De La Union Liberal.)

Decíamos ayer....

Y repetimos hoy, que es de aplaudir el detenimiento y cuidado con que se ha discutido el dictamen de la comision de Fomento sobre la traida de aguas.

Pero la satisfacion que esto ha podido proporcionarnos, ha sido amenguada por una falta de cortesía que no podemos menos de censurar. Proponia la citada comision con buen acuerdo, que se concediera al Sr. Escorriaza el derecho de tanteo, y el Ayuntamiento y la comision misma han negado ese justísimo derecho, sin causa ni razon que lo justifique.

Temia la comision que este hecho pudiera tomarse como apasionamiento é interés decidido por el Sr. Escorriaza y temia las críticas que pudiera irrogarle; es un error. El Ayuntamiento, sin que nadie criticara el acuerdo, otorgó sin concurso ni subasta á la casa Planas de Gerona, la instalacion de dos turbinas, por la justa compensacion á los trabajos que dicha casa habia verificado sin remuneracion alguna. ¿Cómo podia tener ahora crítica de ninguna clase concediendo el derecho de tanteo? Y para apoyar esta concesion ¿quién mejor que la comision conocia los trabajos hechos por el Sr. Escorriaza, que han servido de base para los de la comision, para el concurso y finalmente para remover los obstáculos que se oponian á la realizacion del concurso? Pues esto salta á la vista y este acto, no de deferencia sino de justa compensacion no podia censurarlo nadie, ni nadie se hubiera atrevido á poner en duda la rectitud de la comision.

La sola enunciacion del hecho, basta para que las personas imparciales, teniendo en cuenta cuanto se ha dicho y escrito sobre

República Argentina, Túnez y Turquía los producen en cantidad superior al Japón, Paraguay, Rusia y Uruguay y otras naciones que han figurado en esta seccion, De la reseña expuesta se desprende que aun con la sensible ausencia de determinadas naciones, no ha dejado de ser importante la representacion que los vinicultores extranjeros han tenido en nuestro Gran Certamen, mereciendo por ello especialmente los de Hungría, Chile y Francia honrosísimas distinciones.

Respecto á España, habeis de permitirme una pequeña digresion.

ESPAÑA.

Si la verdadera produccion vinícola es en algunos países difícil de conocer, en España es imposible de apreciar como lo demuestra la diferencia que va de la cantidad de 28 millones de hectólitros obtenidos segun los últimos datos del Gobierno y la de 40 millones indicada en el Congreso Económico celebrado en esta capital.

Segun los cálculos del Sr. Bona la superficie de nuestros viñedos en 1885 alcanzaba á 1.300.000 hectáreas y la produccion á 30 millones de hectólitros. Admitida la superficie parece excesiva la produccion ya que corresponderian 23 hectólitros por hectárea

la conducta del Sr. Escorriaza, aprecien el valor de nuestra manera de pensar.

El Sr. Escorriaza, en vista de lo sucedido, podrá ó nó volver al concurso, podrá ó nó, ser el concesionario; pero siempre resultará que á sus proposiciones, á sus trabajos personales y á sus enseñanzas se debe en gran parte la realizacion de un proyecto tan trascendental.

Nosotros, que no debemos al Sr. Escorriaza, más que las atenciones de su amistad apreciable, consignamos aquí, el hecho de sus trabajos y méritos, sintiendo que el municipio que hizo con la casa Planas, lo que hemos referido, no haya observado igual relativa conducta con el autor de las proposiciones que sirvieron de base al resultado práctico del asunto; sin temor ni cuidado de que digan si somos ó no apasionados.

Modas parisienses.

(Servicio particular.)

Aun á trueque de repetirnos, es preciso que confirmemos de nuevo la voga de los bordados y galoneados en el presente momento de la voltária moda.

Privan, entre otros, el bordado arabesco, en el que se encuentra el oro mezclado con los más delicados matices. Se le emplea con gran éxito para *tabliers*, lazos ó plastrones.

El galoneado florentino, verde pálido, crema y oro, figura en su dibujo como una cinta ondulante y desplegada.—El galon bordado Condestable está cortado á guisa de encaje, y las partes que tiene de oro van abiertamente adaptadas sobre un fondo crema. Así, nada más rico que este encaje de seda bordado en relieve y prestándose admirablemente á la combinacion de sutuosos trajes de carácter. Este galoneado se emplea mucho en vestidos que se destacan sobre un fondo de azul-aéreo y verde luz. Estos tonos finos y, por decirlo así, vaporosos son, en efecto, los fondos más en armonia con la finura y la tenuidad del expresado galon.

Para las *toilettes* sencillas, el uso de los bordados se limita á los reversos, al cuello y á las mangas.

El *moiré* está siempre en favor, mezclado con los tegidos de lana; sobre todo el *moiré* negro, puesto que su adaptacion sobre una lana de tono suave es de un efecto seguro y seductor á la vista.

Las telas rayadas, fantasía ó tono sobre tono, y los finos tegidos de lana representado en una parte de su disposicion flores, frutas ó follage, constituyen en este momento en que comienza la primavera, el fondo

siendo así que el término medio debe ser de 17 á 18 hectólitros por hectárea, por lo que juzgo deficiente la cifra referente al número de hectáreas destinadas al cultivo de la vid.

Esto es debido á que por una parte se ha dado, hasta ahora, poca importancia á los trabajos estadísticos oficiales y por otra á la tendencia y aun al empeño por parte de algunos propietarios en ocultar la produccion, así como los viñedos devastados por la filoxera y la extension de las nuevas plantaciones poniendo, además toda suerte de obstáculos á fin de impedir la intervencion del fisco para toda clase de investigaciones, incluso los estudios estadísticos.

Actualmente, dado el incremento que, en estos últimos años, ha tomado la plantacion de viñedos superior en extension á los devastados por la filoxera, los cuales ascienden á 80.000 hectáreas, debe calcularse en unos dos millones de hectáreas la superficie de los terrenos ocupados por la vid y su rendimiento en unos 30 millones de hectólitros; de los cuales exportamos 7 millones y medio para los mercados de Europa y un millon y medio para Ultramar ó sea más de 9 millones, que representan 281 millones de pesetas ó sea el 40 por ciento de nuestra exportacion general.

Las cifras anteriores bastan para demos-

de los trajes de paseo: y la verdad es que se ven en este género tantos modelos tentadores, que el buen gusto de la mujer elegante se encuentra con mil dificultades para hacer una eleccion acertada.

Stella.

Contra la rabia.

Si es cierto lo que dicen de Panamá, se ha descubierto en el Perú, por casualidad, un remedio soberano contra la rabia.

Atacado por esta terrible enfermedad un individuo en Ayacucho, en uno de los accesos cayó entre unas pencas de magüey, y hubo de tragar algún jugo de esta planta que le cayó accidentalmente en la boca. El acceso desapareció, y vuelto á la razon el paciente recogió algunas pencas que morrió con avidez chupando su jugo, el cual le produjo un profundo sopor.

Sus amigos le hallaron insensible, apretando en sus manos las hojas del magüey. Conducido á su casa, á los pocos dias recobró por completo la salud.

Como complemento de esta noticia, se dice que los indios del Perú conocen desde hace mucho tiempo las eficaces virtudes antirrábicas de dicha planta.

Navegacion aérea.

Concretando las noticias que hemos dado tantas veces sobre este invento en vías de solucion, podemos añadir que, segun los últimos informes, antes de un mes saldrá del parque de aerostacion del comandante Renard el nuevo aerostático dirigible, venciendo corrientes atmosféricas de 26 metros por segundo, velocidad del viento que no ocurren en las diferentes experiencias verificadas más que 1 vez por 100 de las que se han comprobado; de modo, que de no ocurrir un verdadero ciclón, ó sea un terrible huracan de los que derriban edificios y arrancan árboles, el globo vencerá las dificultades ordinarias, volviendo al punto de partida, como de siete veces se logró cinco en 1884, cuando aquel célebre aeronauta acompañado del Sr. Krebs, verificaron sus primeras experiencias en el parque de Meudon.

Se guarda el más riguroso secreto para que no sea conocido el motor recientemente inventado y construido, sabiéndose tan sólo que pesa como el primitivo 500 kilogramos, que desarrolla una fuerza de 50 caballos de vapor, y que hará recorrer al globo 100 kilómetros por hora en una atmósfera tranquila en absoluto, de las que llaman los marineros en *calma chicha*.

trar con cuanta razon se dice que la viti-cultura es la primera fuente de riqueza nacional y de ahí tambien la necesidad absoluta de salvarla á todo trance de la decadencia y tal vez próxima ruina que la amenaza por causas que son de todos conocidas.

No hay pues que insistir sobre este particular, ni estrañar que se haya llegado á decir que España podria ser la bodega del mundo, y con más ó menos buena fé y llevando la exageracion al ridículo afirmar que con explotar las industrias vinícolas podiamos prescindir de todo. Más nadie ignora señores, cuándo, donde y con qué objeto se vertian tan peregrinas ideas.

Como quiera es lo cierto que tenemos excelentes vinos de *capa ó coupage*, superiores *vinos de mesa* y ricos y codiciados *vinos generosos*; todos ellos universalmente apreciados y muy superiores á gran parte de los extranjeros cuyo consumo viene obligado tan solo por la moda y falta de patriotismo á lo cual se debe el que mientras no podamos dar salida á nuestros caldos importemos tal cantidad que basta para sostener en esta plaza unos 40 representantes de vinos extranjeros.

En corroboracion de lo dicho bastará recordar los principales tipos que han figurado en la Exposicion del Parque.

Los vinos en la Exposicion Universal DE BARCELONA.

damente 128 los expositores el número de nuestros no bajaría de 400.

En suma; si Francia no estuviese reconocida como la primera nacion del mundo por la perfecta elaboracion de los vinos ya que no puede serlo por sus productos naturales los cuales nunca igualarán á los nuestros, bastarían que concurrirían á las Exposiciones como lo han verificado en la últimamente celebrada para acreditar su superioridad en punto á elaboracion.

No han expuesto vinos habiendo presentado sin embargo, alcoholes, aguardientes, aceites, licores, bebidas fermentadas, y aromáticas además de otros mil productos notabilísimos y dignos de las mayores recompensas las siguientes naciones: Alemania, Austria, Bélgica, Bolivia, China, Dinamarca, Ecuador, Estados Unidos, Holanda, Honduras, Inglaterra, Méjico, República Argentina, Suecia y Noruega, Suiza, Terranova, Túnez y Turquía.

Y no es que todas ellas carezcan de vinos; Alemania, Austria, Estados Unidos, Méjico, Perú, Suiza y principalmente la

Por lo tanto es posible que nos hallemos en vísperas de un gran acontecimiento, cual sería la de poderse trasladar en línea recta de un punto á otro del globo terrestre: siquiera sea en las modestas y aun peligrosas condiciones con que deberán hacerlo solo dos ó tres personas con un reducido equipaje.

Esperamos, pues, á no dudar, que el año 1889 será uno de los más gloriosos para las grandes conquistas del progreso.

Reorganizacion.

Por un decreto que no hemos podido publicar antes se forman con las zonas, reservas y cajas de recluta existentes, las siguientes nuevas unidades:

68 regimientos de reserva con 1 coronel, 3 tenientes coroneles, 4 comandantes, 17 capitanes, 39 tenientes y 15 alféreces; 58 terceros batallones activos que se agregan á los regimientos que hoy existen, y de los cuales formarán parte, teniendo su residencia en la zona de reclutamientos de cada cuerpo.

Los cuadros de estos batallones estarán encargados, en tiempo de paz, de todos los soldados disponibles y que pertenezcan á la reserva activa.

En tiempo de guerra, tendrán la misión de mandar á los dos batallones de sus regimientos el número de soldados necesarios hasta completar el cupo, y el resto formará un batallón que se agregará á un regimiento para entrar en operaciones.

El personal lo forman un teniente coronel, un comandante, 4 capitanes, 13 tenientes y 5 alféreces.

Los batallones de cazadores tienen también sus batallones de depósito, uno de estos por cada dos de aquéllos, resultando 10 batallones de depósito. Cada uno de estos constará de un teniente coronel, 2 comandantes, 8 capitanes, 13 tenientes y 5 alféreces. Además se crean 68 cuadros de reclutamiento que tienen igual ó parecida misión que las actuales Cajas de recluta, con un coronel, un teniente coronel, 2 comandantes, 3 capitanes y 4 alféreces.

Por estos datos se vé claramente que no se disminuye el número de coronoles, pues resultan 68 en los regimientos de reserva, y 68 en los cuadros de reclutamiento, total, 136, que son los que hay actualmente.

El personal de los cuadros que se forman se compone de jefes y oficiales de la escala activa y de la reserva, entrando de los primeros igual número y categorías que los que habia en los antiguos.

Con la nueva organizacion se logrará: 1.º economizar trasportes, pues los cuerpos reciben sus quintos de la misma zona que guarnecen; 2.º, poder pasar rápidamente, en menos de siete dias, de pié de paz á pié de guerra, y 3.º, una economía de 683.000 pesetas en el presupuesto.

Correspondencia.

Madrid 2 de Abril de 1889.

Sr. Director de EL LIBERAL NAVARRO PRÓXIMAS ELECCIONES.

Repetidas son las denuncias que diariamente llegan á oídos del Gobierno acerca de las falsedades que contiene el censo para las elecciones municipales. Proceder con estas listas á las que se tienen que verificar en el próximo Mayo para la renovación de los concejales, equivaldría á tanto como á que el Gobierno desatendiera por completo la corriente de la opinion en punto á lo que son y deben ser los Ayuntamientos y se colocara enfrente de esas corrientes moralizadoras, apareciendo como cómplice de los abusos que vienen cometiendo muchos municipios, por no decir todos los de la monarquía española.

Con el fin de cubrir el Gobierno su responsabilidad parece ser que el ministro de la Gobernacion propondrá en el consejo de mañana que para las próximas elecciones municipales se utilicen las listas que sirvieron para las últimas elecciones provinciales toda vez que en contra de estas no se ha formulado ninguna reclamacion. A este efecto es probable que en la próxima semana se presente en las Cortes con el carácter de urgente un proyecto de ley en el que pedirá el Gobierno la necesaria autorizacion para que puedan utilizarse aquellas listas.

Con esto se conseguirá ampliar el censo para las elecciones municipales y puede servir como un pequeño ensayo para la aplicacion del sufragio universal.

COMISION.

La de alcoholes se ha reunido esta tarde para tomar puntos de vista concretos en lo referente á las tarifas. Mañana conferenciarán con el director de impuestos y una vez de acuerdo se consignarán en el dictamen las conclusiones que mañana se convengan.

Respecto á los aguardientes de caña de nuestras Antillas, tan solo se les consideran las ventajas del comercio de cabotaje.

CONSEJO.

Mañana lo habrá probablemente en la presidencia para examinar y aprobar definitivamente el presupuesto de Guerra.

También se acordará respecto á la proposicion de que me ocupo en el primer párrafo de la carta, que será aprobada seguramente.

EL GENERAL MARIN.

El ex gobernador general de Cuba ha ofrecido á la Reina un precioso ramo de flores con treinta hermosas piñas traídas de expreso de la gran Antilla.

Mañana conferenciará con el ministro de Ultramar.

EN LA PRESIDENCIA.

El Sr. Sagasta casi restablecido del padecimiento que ha sufrido en la boca, ha despachado hoy con la Reina. La tarde la ha pasado en su despacho, en donde ha recibido las visitas de muchos amigos, que le han felicitado por la mejoría.

EN EL CONGRESO.

La sesion ha ofrecido escaso interés. Lo más notable ha sido el incidente provocado con motivo de la aprobacion del dictamen del acta de Enguera puesto á discusion por el presidente (Sr. Eguiñoz) cuando nadie esperaba tal cosa y cuando apenas habia diputados en el salon. Unicamente el Sr. Ansaldo que se apercibió protestó contra esta conducta de la mesa pero el señor presidente le cortó la palabra diciendo que el dictamen se hallaba en la órden del dia. Insistió el Sr. Ansaldo diciendo que no habia comision ni nada, pero interrumpido nuevamente por la presidencia hubo de callar y el dictamen se aprobó sin discusion ni nada. Este hecho ha sido muy comentado. Despues ha seguido la discusion del Código con un razonado discurso del señor Gil Berges á favor de la legislacion foral aragonesa.

COMISION DE ALMERIA.

Acompañada del obispo y del Sr. Navarro Rodrigo hay ha visitado al señor ministro de Fomento, á quien ha hecho la exposicion de sus pretensiones habiendo recabado del señor conde de Xiquena analogas declaraciones á las que ayer manifestó el Sr. Sagasta.

FIRMA DE LA REINA.

Hoy ha firmado el decreto autorizando al ministro de la Gobernacion la presentacion á las Cortes del proyecto reglamentando el trabajo de niños en las fábricas y otro convocando á elecciones parciales de diputados á Cortes por el distrito de Manresa.

Suyo affmo.—M.

Cartas sobre la Exposicion universal de París

Paris 30 de Marzo de 1889.

Sr. Director de EL LIBERAL NAVARRO.

Paris aumenta su animacion ordinaria con la proximidad de la Exposicion. Todo continúa lo mismo, mejorado. Paris rejuvenece sus casas y sus monumentos, y envegece á sus habitantes, y principalmente á los que y él van á divertirse; pero indudablemente, en conjunto, es la primera capital del mundo. En cierto modo, está como estaba. Hierguen las torres de Notre Dame y de San Sulpicio; la Columna de Vendome sigue impertérrita y continúa el ángel que hay en la de La Bastilla en su eterna pirueta; la nueva Opera se presenta tan magestuosa como siempre, aunque hoy nadie se entretiene en tirar tinta al grupo de Carpeau; los Campos Eliseos están tan bien entarimados, que parecen una inmensa mesa de billar; el Manolito de la plaza de la Concordia—Manolito que decia una señorita amiga mia—sigue en pié—como siempre, niños que juegan en el palacio de las Tullerías—el palacio legislativo, tan fresco, como si no albergara á Boulanger en su seno; la Magdalena, con el eterno coche de bodas á la puerta; severo el boulevard Males Herbes, inuenso el Haussman, risueño el paseo Morceaux: los boulevares centrales, desde el gran café y la Maisson Girons revosando gente hasta el Foubourg Monmartre; mucho español en el patio del Gran Hotel, y hasta el eterno emigrado carlista, á la puerta del Pasage Joffre, dando el eterno sablazo de dos pesetas.

Del otro lado del agua; el Panteon recibiendo la visita de los que se estasian ante aquel letrero: «Au grands noms, la Patrie recorresantes»; el boulevard Saint Michel, tan animado como siempre, el café de la Science lleno de estudiantes y de ces Dames—porque las grisetas han desaparecido hasta de la Rue de la Bomedie! el café donde Voltaire ó los setenta años tomaba su veneno lento.

Lo que podría llamar el Paris legendario de nuestro tiempo, el que conoce la generacion que alcanzó á Cassagnac y trató á Gambetta, lo saliente de la capital de Francia desde 1848 hasta 1849, continúa lo mismo pero tan cuidado, tan limpio, que parece más nuevo.

Pero yo no he venido á hablar á los lectores de ese periódico, exclusivamente de Paris, que seguramente conocen como yo, sino á darles noticia de la Exposicion: por consecuencia, me dirijo á la rue de l'Université, veo al amabilísimo delegado español Sr. Batanero; pregunto por Melida á quien no encuentro, y para empezar mi cometido y como parte histórica, voy á dar á ustedes algunos antecedentes de esta Exposicion.

La prensa, que siempre en todos los países y en todos los tiempos ha sido la propagandista de las grandes ideas, en Mayo del 88 inició la de esta Exposicion, y el 3 de Abril del 89 se comenzaron los trabajos, con un presupuesto de 43 millones de francos.

La Exposicion está establecida en el Campo de Marte, y en las márgenes del Sena, desde el puente de Sena hasta el de los Inválidos, cuya explanada ocupa juntamente con los jardines y el palacio del Trocadero. Para que el lector pueda formar una idea de lo que será la Exposicion, le diré que el total de ella abarca un perimetro de 843.590 metros cuadrados, de los cuales estarán cubiertos 291.000, es decir, que los palacios tendrán 128.000 metros más que la Exposicion del 78 y 195.000 más que la del 55.

La clasificacion de productos ha procurado simplificarse todo lo posible y se han establecido nueve grupos. Arte, educacion y ensenanza, mobiliario y accesorios, tejidos, industrias extractivas, utensilios, herramientas y procedimientos de las industrias metálicas, alimentacion, agricultura y horticultura.

La verdadera novedad de la Exposicion del 89, será el palacio titulado «La historia del trabajo», que será una verdadera exposicion retrospectiva del trabajo humano. Es decir, no basta enseñar á las generaciones presentes lo que la ciencia y la industria crean de consuno, es menester demostrar prácticamente el engranaje que la necesidad, aguijoneado el trabajo, ha hecho de este, produciendo una evolucion constante en cuya virtud va siendo el hombre más rico, más moral y más feliz, á medida que satisface más necesidades con menos esfuerzo físico. Esta parte de la Exposicion del 89, que podíamos considerar la más científica y la más importante, no solo de esta, sino de todas las Exposiciones realizadas hasta el dia, trae á mi memoria las teorías de cierto autor español, cuyas obras se premiaron con medalla de oro en la Exposicion de Barcelona y que anticipándose á su siglo escribió un libro titulado «Ponos» que puede decirse que ahora va á ponerse en accion, con el palacio de la Historia del trabajo humano. Me refiero al distinguido pensador D. Meliton Martin, que ya durante la Exposicion de Paris de 1879 publicó en francés «Le travail humain».

La entrada principal de la Exposicion, su vanguardia, como han dicho algunos, será la Torre Eiffel, tendrá trescientos metros de altura; pesa siete millones de kilos, es de hierro, y entran en su composicion más de doce mil piezas; la superficie total es de mil cuatrocientos metros cuadrados. Se servirá por ascensores, y la coquetería francesa se encargará de adornar este poderoso alarde del perfeccionamiento á que han llegado las construcciones metálicas de nuestros dias. Hay un Palacio de Bellas Artes y otro de Artes liberales.

Un magnífico edificio para máquinas cuya nave central tendrá 420 metros de largo por 115 de ancho. Para que ustedes se puedan formar una idea de lo que es este palacio de las máquinas les diré que el coste total es de ocho millones de francos; que el motor calculado para él tiene fuerza de 2.400 caballos.

La Agricultura tiene reservados 27.000 metros cuadrados y muchas máquinas agrícolas se moverán por la electricidad.

La Exposicion, principalmente el palacio de la Industria, estará iluminado por la noche con luz eléctrica y los preparativos que están haciendo, no solo Francia, sino todas las naciones, aseguran un éxito colosal á esta Exposicion, que será interesante bajo muchos aspectos.

No es posible dar idea en esta primera carta, de lo que ha de ser la Exposicion y precisa establecer un orden si yo he de cumplir medianamente siquiera con los lectores de ese periódico. Por consecuencia, despues de esta primera y deshilvanada carta, comenzaré, no á hacer un estudio, pero sí á dar una idea, principiando por un poco de historia, construcciones y parte financiera, y despues palacio por palacio, nave por nave, y nacion por nacion: no la describiré, que esta es empresa superior á mis fuerzas, sino comunicaré mis impresiones, dejando los estudios profundos á los que tengan condiciones de hacerlo.

Muy especialmente me he de ocupar de España, que tan gallarda muestra ha dado de su potencia industrial en la última Exposicion, y que ahora se prepara á presentarse dignamente.

Lástima que el Gobierno haya escatimado los recursos de la manera que lo he hecho.

Querer vivir á la moderna y gastar á la antigua es muy difícil y nuestros gobernantes son muy aficionados á las teorías del Tío Cándido, muy conocido en la pescadería de Vigo, porque siempre buscaba una trucha grande que pesase mucho.

En mi próxima carta empezaré mi programa ofrecido, quedando por hoy de V. atento s. s. q. b. s. m.

GARCIFERNANDEZ.

Crónica.

Con objeto de traer á esta capital su distinguida familia ha salido para Tarragona nuestro respetable amigo el digno gobernador civil de esta provincia Sr. Torres Jordi.

Le ausencia de dicho señor durará muy pocos dias y durante ellos se ha encargado del mando de la provincia el secretario de aquella dependencia nuestro estimado amigo Sr. Garzoia Roca.

Comentando *El Tradicionalista* el suelto nuestro en el que deciamos que en sus protestas de catolicismo habia mucho de hipocresía, y bastante afan de exhibicion, dice:

«Nos consuena pensar que el EL LIBERAL NAVARRO insulta á *El Tradicionalista* despues de haber insultado á los Padres de la Compañía de Jesús.»

El autor de este comentario, no es el autor de la célebre protesta, ó ha olvidado que en ella existía el párrafo siguiente:

«Si EL LIBERAL NAVARRO pudiese reflexionar serenamente sobre el insolentísimo suelto que su notable ignorancia y su singular sensatez le han inspirado, se convencería que en su propio pecado lleva la penitencia.»

Si el colega archicatólico cree que es insulto el llamar hipócrita al que lo es en realidad, no sabemos cómo calificar lo de insolentísimo y demás frasecillas que en su afan de humillar á quien no trata de ensalzarse ha estampado el cristianísimo, virtuosísimo y prudentísimo Tradicionalista.

En breve circularán las convocatorias para los certámenes que han de verificarse en Granada durante las fiestas que se celebran para la coronacion del eminente vate Zorrilla.

Noticias oficiales.

—En la villa de Milagro fué destruido por las llamas el molino harinero propiedad de D. Crispulo Ochotorena, el incendio al parecer fué casual, no habiendo que lamentar desgracias personales.

—En la villa de Cortés fué herido de gravedad un vecino de la misma en ocasion de hallarse limpiando una máquina, falleciendo á las pocas horas. El Juzgado municipal instruye las oportunas diligencias en averiguacion del hecho.

En la villa de Cantillana (Sevilla) ha ocurrido un hecho que está siendo objeto de todos los comentarios entre aquellos vecinos.

Derribaba una casa, cuando al tocar con la palanqueta una antigua alacena, cayóse un ladrillo, saliendo por el agujero que dejó un chorro deslumbrador de onzas de oro.

Los albañiles pararon sus faenas en el acto, repartiéronse las monedas y abandonaron la obra.

A instancias del dueño de la finca parece que las autoridades han tomado parte en este asunto, recuperando algunas de las monedas encontradas.

Las oposiciones de médicos para el ingreso en el cuerpo de la Armada, se verificarán en Madrid durante el próximo mes de Mayo.

Por los guardas de campo ha sido denunciado en las inmediaciones del portazgo de Santa Engracia un individuo que queria introducir fraudulentamente nueve kilogramos de vino al cual se le castigará con arreglo al art. 27 del reglamento de Alhóndiga.

En la sesion celebrada el dia 1.º de Abril por la Diputacion foral de Guipúzcoa se dió lectura á la siguiente comunicacion que se habia recibido de la Excm. Diputacion foral y provincial de Navarra:

«Enterada por la comision, que á virtud de acuerdo de 20 del mes actual recibió el encargo de ofrecer los respetos de la Corporacion foral de Navarra á S. M. la Reina Regente, de la obsequiosa acogida y muchas bondades con que la ha honrado en extremo V. E. durante su estancia en esa ciudad, esta Diputacion ha acordado unánime un expresivo voto de gracias á V. E. por la indicada nueva prueba elocuente de afectuosa consideracion y del cariño que une á las Provincias, cuyo más alto timbre lo constituye el formar parte del noble solar vasco-navarro.»

La Diputacion de Guipúzcoa declaró haber oído con agrado esta espontánea y cordial manifestacion.

En la tarde de ayer fué conducido al cementerio el cadáver de D. Filomeno Cia, empresario que fué en distintas ocasiones del circo taurino y activo agente de quintas.

A su familia acompañamos en el pesar que tan irreparable pérdida la ha producido.

Dice un periódico de Logroño:

«Anteayer tuvimos el gusto de saludar á los señores Baztan y Cadarso, quienes se mostraban muy satisfechos por las buenas noticias que tenian de Madrid, relacionadas con la próxima construcccion del ferro-carril de via ancha que nos ha de poner en comunicacion con Pamplona, para cuyo punto salió en la misma tarde el diputado por los Arcos Sr. Baztan.»

El lunes salió de Biarritz con direccion á Cherburgo en tren especial, la reina Victoria. Le acompaña toda su alta servidumbre.

La poblacion de Biarritz hizo á la reina una despedida muy respetuosa, y los ingleses que habian acudido muy numerosos á la estacion, se mostraron muy entusiastas y llenos de gran respeto hacia su soberana.

A la salida del palacio de Le Rochefoucauld la reina fué saludada con gran aparato por la guardia de honor. Al coche régio precedian dos compañías, una de húsares y otra de gendarmes.

Al pasar la reina bajo el primer arco situado en la carretera de Bayona, la comitiva fué saludada con los acordes de la marcha real inglesa, que más tarde, al atravesar el segundo arco, levantado en la carretera de la Negresse, repitió la estudiantina, mostrándose la reina muy agradecida por este acto de cortesía y deferencia.

En la estacion le hicieron los honores fuer-

zas especiales, despidiéndole el alcalde y el Ayuntamiento de Biarritz, el general Musnier y su señora, los cónsules y demás personajes oficiales.

El tren partió á las 2-45 de la tarde. La reina irá desde Cherburgo á Inglaterra á bordo del yate *Victoria-and-Albert*.

Hoy se celebrarán los juicios de exenciones de los pueblos de Abaurrea-alta, Abaurrea-baja, Aibar, Aoiz, Aranguren, Arce, Aria, Arive, Arriagoiti, Burguste, Burgui, Cáseda, Castillonuevo, Egúés, Elorz, Erro, Ezcaroz, Eslava, Esparza, Esteribar, Ezprogui, Gallipienzo, Gallués, Garayoa, Garde, Garralda, Güesa, Huarte, Ibargoiti, Isaba, Izagaondoa, Izalzu y Jaurrieta.

Segun anuncio publicado por el *Boletín Oficial* de ayer, en el mes de Mayo se verificarán las oposiciones para cubrir las plazas vacantes de las maestras de las escuelas de Larraga, Goizueta, Mañeru, Ujué y Leiza, dotadas cada una con 825 pesetas de sueldo legal. (No pueden determinarse las retribuciones, por ser éstas muy varias.)

Telegrafían á *La Union Liberal* de San Sebastian:

«Circula el rumor de que Higinia Balaguer cambia de abogado, y que una vez hecho esto, declarará que el asesinato de D.ª Luciana Borcino lo cometieron ella, Dolores Avila y un hombre con barba—el que figuró en los comienzos de este proceso—el cual se presentó á ellas algún tiempo antes, diciéndolas que era Varela y proponiéndolas á los pocos días de tratarse un plan de robo que ellas aceptaron porque le creían realmente el hijo de la víctima.

Que cuando Higinia le abrió la puerta la noche del crimen el hombre asesinó á doña Luciana, induciendo luego á la criada y á Dolores Avila á quemar el cadáver y á que la primera se quedara dentro de la habitacion.

Que ellas creían que era Varela, pero que al conocer á éste, se convencieron de que el otro las había engañado.

No respondo de la exactitud de la noticia.»

La *Gaceta* publica una real orden expedida por el ministerio de Fomento, disponiendo se encargue nuevamente D. Carlos Ibañez, marqués de Mulhagen, del despacho de los asuntos de la direccion general del Instituto Geográfico y Estadístico.

En la misma real orden se consigna el celo con que ha desempeñado la interinidad de este cargo D. Francisco de Paula Arrillaga, no obstante tener que cumplir otros deberes de la Escuela Politécnica.

La compañía de ferro-carriles del Norte, de acuerdo con las del Mediodía de Francia y Orleans, ha resuelto prorrogar hasta el 1.º de Mayo próximo inclusive el plazo de admision para el transporte de mercancías destinadas á la Exposicion Universal de Paris mediante la rebaja del 50 por 100 sobre los precios de las tarifas generales y demás condiciones que hasta la fecha de ayer tenia concedidas.

Dicen de Torrejonjimeno, que con motivo de la aparicion de un alma en pena el pueblo está alarmado.

Es un padre que se presenta á su hijo reclamándole le diga unas misas que sin duda ha olvidado.

El hijo que acompañado de varios amigos acude todas las noches, cuando mas distraida está la gente exclama: «Ya está ahí» y cae al suelo. Los que están con él le rodean y miran espantados, pero el que intenta ver «al alma en pena» se queda sin ver nada.

Refiere un colega que D. Leoncio Agües y Laborre, perito mercantil, vecino de Barcelona, ha presentado una instancia al señor ministro de Fomento, manifestando haber resuelto el problema matemático de la cuadratura del círculo, y solicitando del ministro designe personas inteligentes que examinen los trabajos que acompañan á su instancia, á fin de que emitan el dictámen que en justicia corresponda.

Con motivo de una cuestion de etiqueta suscitada en las islas Canarias al celebrarse ciertos festejos costeados por el Ayuntamiento de las Palmas, ha publicado la *Gaceta* la resolucion recaída, que viene á confirmar otras Reales disposiciones anteriores, determinando el orden de prelación de las Corporaciones populares que se gradúa por la jurisdiccion que abarcan, teniendo por lo tanto la Diputacion provincial ó la Comision que autorizadamente la represente, un puesto siempre preferente á los alcaldes y Ayuntamientos, y aun cuando estos últimos costeen los actos públicos deberán ceder la prelación á la Diputacion á menos que se trate de la asistencia de diputados provinciales, invitados particularmente y sin que ostenten la representacion de la Corporacion á que pertenecen, en cuyo caso, como es natural, deben ceder el puesto preferente á la municipalidad.

La prensa de Málaga dice que han regresado

do á aquella capital muchos de las emigrantes que soñando con un porvenir dichoso fueron á la República Argentina.

Los infelices, á pesar de cuanto dicen los partidarios de la emigracion, no han conseguido encontrar modo de vivir. Sirva esto de escarmiento.

El viernes último estuvo S. M. la Reina Victoria á visitar al general Bourbaki en su retiro de St. Etien. Le ha recordado en su visita el bravo general que en una ocasion en la batalla de Inkerman, durante la guerra de Crimea, llegó á tiempo de sostener un ala del ejército inglés que fué sorprendida y resistía valientemente. Gracias á la ayuda de la brigada de Bourbaki se salvó el cuerpo de ejército inglés, que estaba gravemente comprometido.

Leemos en el *El Dia*:

«Entre los fieles de Salamanca pasan unas cosas estupendas. El otro día dimos cuenta de aquellos dos canónigos que en la catedral vinieron á las manos, no ocurriendo felizmente desgracias por la intervencion de otros señores del cabildo.

Ahora es en un pueblo de Salamanca, llamado Palacios Rubios, donde el cura párroco ha escapado milagrosamente con vida. Leia en la Iglesia, despues de misa, un decreto del obispo, recomendando el cumplimiento de las obligaciones pecuniarias que imponen las cargas espirituales, cuando se vió acometido con piedras y palos por una parte de los fieles, mientras los otros, amigos del cura, salian en su defensa. El cura, en tanto, se refugió en unos pedestales y la cosa no pasó adelante.»

Los ingenieros ingleses han visitado los trabajos ejecutados en el puerto de Calais y que han costado cincuenta y seis millones.

La opinion de estos ingenieros es de las más favorables. Sin embargo deploran que el canal edificado sobre arena no sea de más fondo, lo que podría perjudicar á la rapidez del tráfico enorme, con el cual se cuenta principalmente durante la Exposicion.

Se sabe que han sido pedidas varias dragas para remediar este inconveniente, y que se procederá á ello si la mejora de que se trata se realiza antes del 1.º de Mayo.

Las regatas de botes en el Támesis entre las Universidades de Oxford y Cambridge ha sido ganada por esta última, que estaba representada exactamente por el mismo número de alumnos que el año pasado.

La de Cambridge ha obtenido veintidos premios en diferentes regateos. La de Oxford veintitres.

La electricidad aplicada para cocer el pan.

La electricidad parece que está llamada á intervenir como agente universal en todas las necesidades del hombre. En estos momentos anuncia la prensa inglesa una nueva aplicacion de la electricidad descubierta por el químico M. Stewart, de cocer el pan por medio de la electricidad: operacion que, segun se asegura, es mucho más breve y económica, con la ventaja de que el pan sale mejor cocido. La gran empresa de panaderos de los Sres. Robertson, que tienen varias panaderías en Londres y Glasgow, ha comprado el invento y lo ha aplicado á sus establecimientos.

Relacion de las reses sacrificadas el día de hoy en el matadero de esta ciudad para el abasto público.

N.º	BUEYES		TERNERAS		CARNEROS		OVEJAS		
	Ks.	Gs.	N.º	Gs.	N.º	Gs.	N.º	Gs.	
1	270	200	1	90	600	3	68	400	
2	652	182	2	182	200	4	65	400	
3	238	500	1	44	800	2	34	500	
4	108	600	1	19	900	1	19	900	
5	171	700	2	800	4	65	700		
6	1450	100	5	331	1000	12	237	500	
TOTAL		8	1450	1000	12	237	500	26	600

Pamplona 3 de Abril de 1889.

Con ningún ferruginoso se obtiene los seguros y positivos resultados que con las PILDORAS REUSTARA DORAS FORMIGUERA en la curacion de las enfermedades que dependen de la pobreza de la sangre.

El Dr. Andreu de Barcelona ha publicado una minuciosa historia de sus especialidades farmacéuticas y en particular de sus acreditadas cajas de Pastillas contra la tos, en la cual se citan datos que evidencian la inmensa popularidad que ha tomado este artículo en todas las partes del mundo y en ellas se leen tambien el gran número de felicitaciones que ha obtenido dicho

Doctor, no solo de particulares, si que de corporaciones y centros científicos de todos los países. Le deseamos igual suerte con el Elixir de Mentolina que prepara para curar las enfermedades de la boca y hermosear la dentadura y se encuentra en las mismas Farmacias.

Enfermedades secretas, impotencia, se curan seguramente. Tratamiento por carta, despues de recibido un informe explícito, que sea acompañado con sellos de correo para la respuesta, á la direccion: *Hygica Sanatorium Hamburgo.*

Boletín religioso.

Santo de hoy.—San Isidoro arz. de Sevilla. *Santo de mañana.*—San Vicente Ferrer, cf.—No se puede comer carne.

ÚLTIMA HORA.

Telegramas Mencheta.

Servicio particular de EL LIBERAL NAVARRO

Madrid 3 (11:30 n.)

La declaracion más importante que se ha hecho en el juicio oral sobre el crimen de la calle de Fuencarral ha sido la de la criada que vive enfrente de la casa en que se cometió el crimen, que dijo vió á Higinia el día del suceso despues de salir D.ª Luciana asomarse al balcon y que llamó á un sujeto que estaba en la calle, éste hizo señas á otro, entrando en la casa los dos. Higinia palideció al oír esta declaracion.

Despues de que se serenó se celebró un careo sin resultado.

Telegrama de la Bolsa

Recibido por el Corredor de Comercio de Pamplona D. EUGENIO VILLANUEVA.

Madrid 3 de Abril á las 5:30 t.

FONDOS PÚBLICOS Y VALORES COMERCIALES.

Deuda perpétua al 4 1/2% interior	74'95
En títulos pequeños	00'00
Deuda perpétua al 4% exterior	76'80
En títulos pequeños	76'80
Deuda amortizable al 4% exterior	88'60
En títulos pequeños	88'60
Billetes hipots. de Cuba, 1886	104'80
Acciones del Banco de España	411'50
Acciones de la C. A. de Tabacos	111'40

BOLSAS EXTRANJERAS.

4 1/2% exterior Español, Paris	75'50
3 1/2% francés	85'10
4 1/2% francés	104'40
2 1/2% consolidados ingleses	00'00

CAMBIOS.

Paris á 8 d'v ben.º al papel	2'90
Londres á 8 d'v libra esterlina	25'97

ASPECTO DE LA BOLSA.

Cambios dudosos.

Anuncios preferentes.

José Rodriguez

Mercaderes, núm. 23.

En esta acreditada administracion de Loterías se expenden billetes para todos los sorteos, y se remiten fuera mandando su importe.

Sorteo 10 Abril, 250 pesetas billete entero, 25 el décimo. 3-5 (a)

Medio de ganar 2000 francos

MENSUALES CON 500 FRANCOS

ó con obligaciones de la Villa de Paris, crédito Foncier de Francia y cualquiera otra, se enseñará gratuitamente á todas las personas que escriban ó se dirijan al Sr. Director del *Marché de la Bourse*, 26, rue des Martejrs, Paris. 6-6

Impermeables.

Se acaba de recibir un gran surtido en todos tamaños, precios y clases, de color y negros, para paisanos y militares, como igualmente paraguas de seda, lana y algodón, para señoras y caballeros.

Comercio de Miguel Vallarin, Calceteros número 10.

Aviso importante

Mr. Eugenio Favette especialista ortopédico de Paris, se hallará de paso con un gran surtido de aparatos, bragueros anatómicos para la contencion y curacion de las hernias, en Pamplona el 6 y la mañana del 7 de Abril Hotel La Perla, en Tudela el 5 Fonda de la Union y en Vitoria el 8 Hotel Pallares.

APROVECHAD LA OCASION.

5-5 (a)

Pérdida.

Se suplica á la persona que hubiese encontrado una cadena de reloj que se extravió en la mañana del Domingo, la entregue en la calle Zapateria núm. 10. 3-3

Arriendo.

de una tienda en uno de los puntos más céntricos de la capital. Informarán Valencia 18 4.º izquierda. 2-4

Caja de préstamos y descuentos

Calle Mayor núm. 118 2.º

El día 1.º de Mayo próximo, á las 10 de la mañana, tendrá lugar la venta en pública subasta de las alhajas y efectos que despues de haber transcurrido el plazo señalado de un año no se han presentado sus dueños á recogerlas, cuya numeracion y contenido de las papeletas á continuacion se expresa.

- Número 3 353 Un anillo de oro.
- 3 566 Un reloj de plata.
- 3 572 Tres anillos de oro con un brillante cada uno, y un relojito y cadena de oro para Señora.
- 3 583 Ocho cubiertos, siete cuchillos, un trinchante, un triachador y un cucharon de plata.
- 3 618 Una cruz de oro.
- 3 622 Un medallon y cadena de plata.
- 3 631 Un reloj y cadena de plata
- 3 689 Una cadena de plata.

Podrán desempeñarse los empeños hasta el día antes de la subasta.

Queriéndose retirar de este negocio el dueño de este Establecimiento, avisa al público que desde hoy no se admitirán más empeños ni más renovaciones. Las personas que tengan empeños pendientes pueden pasar á desempeñarlos antes del plazo de un año prefijado en las papeletas, contando desde la fecha del empeño ó desde la última renovacion transcurrido que sea sin haberlos recojido, se procederá á la venta de ellos en la forma establecida. Pamplona 1.º de Abril de 1889.

Denticina infalible.

Lo saben las madres. Ni un niño se muere de la denticion, pues los salva aun en la agonía: brotan fuertes dentaduras, reaparece la baba, extingue la diarrea y accidentes, robustece á los niños y los desencanija. Una caja, 3 pesetas, que remite por 3,50 el autor P. F. Izquierdo, Madrid, Sacramento, 2, botica, y plaza de la Villa. 4, por mayor, y en todas las boticas y droguerías de España y Navarra.

Papeles pintados

para habitaciones.

Acaba de llegar un grande y variado surtido los más modernos, bonitos y baratos ó sea desde 2 reales en adelante, y desde 3 reales tambien en adelante colocándolo en las paredes para lo cual tenemos empapeladores y pintores esmerados. Hay además chapas de nogal, caoba y otras varias maderas, Mayor, 56, tienda de Astruc.

Hay tambien toda clase de molduras para muebles.

Consulta médica

ESPECIAL PARA LAS

Enfermedades propias de la mujer y de los niños,

Dr. Jimeno y Egúrvide,

Mercaderes, 18, 3.º--PAMPLONA.

Horas: de 12 á 1 de la tarde.

Gratis para los pobres.

Gran depósito de persianas

de todas dimensiones y tamaños, por mayor y menor y á precios muy arreglados. Tomando por rollos, se hace gran economia.

Hay además chapas de nogal, caoba y de otras varias maderas.

Advertencia. Los que necesiten persianas no hagan compra alguna sin visitar antes este depósito y conocer su calidad y baratura.

No equivocarse. Mayor, 56, tienda de Astruc.

Compra y venta de valores.

GAMBIO DE ORO.

SE TOMAN DUROS ANTIGUOS.

Plata borrosa compramos

EN INMEJORABLES CONDICIONES.

Almacen de papel de todas clases.

CASIANO DIAZ

17, ZAPATERIA 17, Pamplona.

Imprenta de EL LIBERAL NAVARRO.



PIANOS Y ARMONIUMS

VIUDA DE CONRADO GARCIA É HIJO



36, Paseo de Valencia 36 (BAJOS)

ALMACEN-DEPOSITO
EN COMISION

PAMPLONA.

CASA FUNDADA
EN 1859.

Unicos y autorizados representantes de la Sucursal de Erard y de otras renombradas fábricas

En combinacion con reputados fabricantes de España y del extranjero, tenemos la satisfaccion de poder ofrecer al público un gran surtido de excelentes pianos y armoniums de las siguientes acreditadísimas «marcas.»

ERARD, PLEYEL, GAVEAU, BORD, BOISSELOT Y CHASSAIGNE FRERES (Franceses).—HOOFF, AUGUST FORSTER, SEILER (Alemanes).
RAYNARD y MASERAS, GUARRO é HIJOS, GARCIA y otros.

PIANOS A MANUBRIO.
ARMONIUMS.—Alexandre, Rodolphe Fils y Etienne.

La mucha práctica y conocimiento en este negocio adquiridos en tan largo periodo de tiempo y los cientos de pianos que tiene vendidos esta antigua y acreditada «Casa,» constituyen la mejor garantía para cuantos la honren con su confianza.

PRECIOS REDUCIDOS.

Al contado y á plazos desde 40 pesetas mensuales.

Pianos nuevos de alquiler para dentro y fuera de la poblacion.

CAMBIOS Y REPARACIONES.—Accesorios para piano.

NOTA. Se remiten catálogos y precios á quien lo solicite.

OTRA IMPORTANTE. Aunque tenemos la completísima seguridad de que nuestros pianos y armoniums llenarán satisfactoriamente los deseos de todo comprador, tienen éstos el derecho de dejarlos á nuestra cuenta si no quedasen complacidos de su adquisicion, y el representante de la casa, D. Enrique Garcia, pasará á recogerlo y abonará los portes que hubiere desembolsado.

¡PUM! ¡PUM! ¡PUM!

¡PUM! Premiado con Medalla de Oro en la Exposición Universal de Barcelona



El arrojo inaudito de la famosa heroína de Zaragoza enardecíó el espíritu de los defensores de la Independencia Española, y merced á aquella insigne hija del pueblo, hay patria. Su recuerdo ha inspirado la invención del más excelente Ponche y de la más rica y deliciosa bebida que hasta hoy ha producido la destilería moderna. Una copita de este Ponche regenera, fortalece el organismo, recrea el paladar y despeja la inteligencia.

Descripción del envase.— Los tarros que contiene este delicioso Ponche, son de cristal azul oscuro. Pendiente del cuello tienen un precinto, cuyo hilo se halla sujeto con una etiqueta con la firma y rúbrica del fabricante. La etiqueta principal es un precioso cromó que representa el acto heroico de la inmortal Agustina de Aragón. Tiene además dos etiquetas de papel blanco impresas en dos tintas, negro y rojo; la primera indica la manera de usar el PUM! y la segunda contiene dos certificados de los notables químicos Sres. D. Ramón Codina Langlin, de Barcelona y D. Hilarión Jimeno y Fernández, de Zaragoza, expresando el concepto que les merece el análisis del PUM!

FIJARSE EN EL SIGUIENTE É IMPORTANTÍSIMO DETALLE.— Las dos etiquetas últimamente mencionadas son de papel blanco sin barnizar, con objeto de que al desocuparse el tarro, queden suficientemente deslucidas y no puedan aprovecharse por ningún falsificador para ser rellenas nuevamente con otro producto, que el público conocerá fácilmente, y que debe rechazar con energía.

♦ La marca queda registrada y su autor perseguirá á los falsarios é imitadores. ♦
Pídase en los Cafés, Confiterías y Ultramarinos

Inventor y propietario
— de esta MARCA —
Enrique Lamolla
— de Lórida —

¡PUM! ¡PUM! ¡PUM!

★ **MELROSE RESTAURADOR** ★
favorito del
CABELLO. ★

Es positivo que restablece las canas, cabellos blancos ó marchitados á su color natural de la juventud. Se vende en frascos de dos tamaños á precios muy baratos, en todas las Peluquerías y Perfumerías. Depósito Principal: 114 Southampton Row, Londres; París y Nueva York.

Depósito en Pamplona: J. Delgado, Plaza de la Constitución núm. 1.

Las Personas que conocen las
PILDORAS DEL DOCTOR DEHAUT
DE PARIS

no titubean en purgarse, cuando lo necesitan. No temen el asco ni el cansancio, porque, contra lo que sucede con los demás purgantes, este no obra bien sino cuando se toma con buenos alimentos y bebidas fortificantes, cual el vino, el café, el té. Cada cual escoge, para purgarse, la hora y la comida que mas le convienen, según sus ocupaciones. Como el causancio que la purga ocasiona queda completamente anulado por el efecto de la buena alimentación empleada, uno se decide fácilmente á volver á empezar cuantas veces sea necesario.

DIGESTIONES ARTIFICIALES
VINO BI-DIGESTIVO DE CHASSAING

PREPARADO CON PEPSINA Y DIASTASIS

Agentes naturales é indispensables de la DIGESTION

25 años de éxito

CONTRA LAS DIGESTIONES DIFÍCILES Ó INCOMPLETAS MALES DEL ESTOMAGO, DISPEPSIAS, GASTRALGIAS, PÉRDIDA DEL APETITO, DE LAS FUERZAS, ENFLAQUECIMIENTO, CONJUNCIÓN, CONVALESCENCIAS LENTAS, VÓMITOS...

PARIS, 6, Avenue Victoria, 6. En provincia, en las principales boticas.

ENFERMEDADES DE LA BOCA

PASTILLAS NIELK

EFICACES CONTRA LAS

anginas, crup, ronquera, fetidez del aliento é inflamaciones de la garganta.

Las PASTILLAS NIELK calman la irritacion producida por el excesivo uso del tabaco, y son indispensables á las personas que hacen sufrir á su garganta un trabajo fatigoso, especialmente los oradores y cantantes.—Para evitar imitaciones y falsificaciones exijase en las cajas el sello de la Sociedad Farmacéutica Española G. Formiguera y C.^a, Barcelona, impreso en tinta roja.—Al por menor, en las principales farmacias.

SALUD PARA TODOS

¡¡ La SANGRE es la VIDA !!

EL ROB LECHAUX

Con los Zumos Concentrados y Yodurados de BERROS y ZARZAPARILLA ROJA

Preparado por **Mario LECHAUX**, Farmacéutico de Burdeos (Francia)

Este producto vegetal obtenido por aparatos de vapor especiales, activa la nutrition y la formacion de los glóbulos rojos de la Sangre; destruye la acidez y los principios morbidos que causan toda las enfermedades, impide y cura rápidamente las Glandulas, el Raquitismo, las Escrófulas, los Tumores blancos, las Herpes, las Fistulas, las Caries, el Ozena, la Sifilis y los restos del mercurio, la Anemia, el Reumatismo, la Tisis, el Asma, etc., da á los niños raquiticos, la fuerza y los colores; á los ancianos el vigor; equilibra toda la sangre, impide las congestiones y apoplejias. — Numerosos certificados medicos y particulares. — Exijase sobre todos los frascos el Sello azul de la "Union de los Fabricantes Franceses" y la Firma del inventor: *Lechaux*

DE VENTA EN TODAS LAS DROGUERIAS Y FARMACIAS

Venta al por Mayor: **Mario LECHAUX**, rue Sainte-Catherine, 164, BURDEOS

Venta al por Mayor, en la misma Casa, de la "Pomada Anti-Herpética LECHAUX" por curar todas las Enfermedades del Cutis.

ROB BOYVEAU LAFFECTEUR

Cura todas las Enfermedades que resultan de Vicios de la sangre, como Escrófulas, Eczema, Soriasis, Herpes, Liquen, Impétigo, Gota, Reumatismo.

ROB BOYVEAU-LAFFECTEUR

DE YODURO DE POTASIO

cura los accidentes sifilíticos antiguos ó rebeldes: Ulceras, Tumores, Gomas, Exostosis, así como el Linfatismo, la Escrofulosa y la Tuberculosa.

En Paris, Casa J. FERRÉ, F.^o 102, rue Richelieu, S.^o de BOYVEAU-LAFFECTEUR, y en todas las Farmacias.